

# Los Debates

AÑO XIV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 2459

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 28 de Junio de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3,  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31  
Cebrian y Compañía.

## Otra vez Gibraltar

En la sesión celebrada por la Cámara de los Comunes el juéves último, Mr. Gibson Bowles volvió, en forma de pregunta, á tratar de los informes emitidos respecto á las obras de Gibraltar.

El incidente careció de importancia por no haberse dicho nada que afecte al fondo de la cuestión, sirviendo solo para que la excesiva desconfianza que por lo visto tiene Mr. Gibson Bowles de la sinceridad del Gobierno en este asunto, proporcionara al primer lord del Tesoro, Mr. Balfour, un éxito parlamentario á costa de su honorable amigo.

Tenia Mr. G. Bowles que el informe que el gobierno ha prometido enviar al Parlamento no fuese el que en 30 de Marzo han suscrito todos los individuos de la comisión, sino la carta confidencial del almirante Rawson, enviada por éste á su jefe, el primer lord del Almirantazgo, y de la cual, por su carácter privado, no dió conocimiento á sus compañeros de comisión.

A la pregunta que hizo el gobierno á fin de esclarecer este punto, contestó Mr. Balfour que él no tenía conocimiento de tal carta y que los informes que se traerian á la Cámara serian el de 30 de Marzo y el de 14 de Mayo. El primero contiene las respuestas dadas por la comisión á cinco de los seis puntos sobre los cuales el gobierno deseaba informarse, y no las seis respuestas, como afirmaba mister G. Bowles.

Como éste al replicar se obstinase en que este informe no era el de la comisión, sino el personal del almirante Rawson, Mr. Balfour repuso, en medio de las risas de la Cámara, que su interpelante andaba mal de memoria, pues el informe que se empeña en presentar como una carta confidencial del almirante llevaba al pie la firma de todos los individuos de la comisión, incluso Mr. G. Bow-

les, el cual, á mayor abundamiento, había antepuesto á su firma las siguientes palabras: «Conforme con el precedente dictamen», y á continuación «Thomas Gibson Bowles.»

Y con esto terminó el incidente, que, si bien no fué muy afortunado para el autor de la pregunta, ha servido para puntualizar bien cuáles son los documentos relativos á esta importante cuestión que el gobierno inglés piensa someter al Parlamento.

No hay que esperar, sin embargo, que éstos hayan de arrojar mucha luz sobre lo que más interés despierta desde el punto de vista internacional. Mr. Balfour ha declarado una y otra vez que el gobierno, en uso de un derecho que nadie puede desconocer, segregará de ambos informes todo aquello que el interés público aconseje mantener reservado, es decir, cuanto pueda relacionarse con cuestiones diplomáticas de cualquier índole.

Como esta limitación, sin embargo, no es probable que subsista en el debate que ha de promoverse, las manifestaciones que por una y otra parte se hagan son lo que principalmente habrá de servirnos para formar juicio aproximado sobre la dirección de la política británica en este punto.

Entre tanto, podemos añadir que en las esferas oficiales no se oculta que el gobierno inglés ha manifestado espontáneamente que no hay, en lo que directamente nos afecta, nada que hasta el presente no se haya hecho público, lo cual, si bien no está de acuerdo con lo que Mr. Balfour ha expuesto en el Parlamento, parece indicar, según en otro artículo hemos dicho, que los recelos de Inglaterra son motivados más bien por la actividad que en la cuestión de Marruecos está desplegando otra Potencia.

duce 240 ó 250 quintales por año y hectárea, que valen de 2.200 á 2.600 reales, cuyo resultado no puede producir ninguna planta.

Los gastos de labor son insignificantes y los mimbres nada sufren ni por el excesivo calor ni por las heladas.

El precio de los mimbres varia entre 12 y 20 reales por quintal con cascarón, y los ya mondados se pagan de 80 á 100 reales, según su calidad.

En el Norte de Alemania el cultivo del mimbre produce grandes rendimientos, y cientos de hectáreas de escaso valor que rentaban de 100 á 200 reales, por hectárea, producen ahora 4.250.

En las inmediaciones de Aix la Chapelle (Francia), hay 200 hectáreas plantadas de mimbre, que se importa todos los años á Alemania.

En esta nación se ocupan actualmente en la fabricación de objetos de mimbre más de 4.500 personas, representando su exportación reales 20.500.000

Aquellos de nuestros agricultores que poseen terrenos de escaso valor adecuados á esta clase de cultivo deben fijar su atención en los anteriores datos.

## Un hombre misterioso

(Historia verídica)

Era el año de gracia de 1880.

Deseoso de respirar el aire puro y balsámico, que en muy contados sitios se puede disfrutar en la coronada villa, marché á la Casa de Campo, provisto de la correspondiente tarjeta, que generosamente se me había facilitado por la Intendencia de Palacio.

Huyendo de la presencia de los numerosos paseantes que por todas partes encontraba á mi paso, y deseando recrearme, no tan sólo en las bellezas con que á mi vista brindaba la próspera y fecunda Naturaleza, sino también con los recuerdos y reminiscencias de los primeros años de mi placida y tranquila existencia, fuíme poco á poco alejando inconscientemente de los varios caminos y veredas que conducen al anchuroso estanque, encontrándome al poco tiempo en un delicioso bosquecillo; sentéme sobre el verde césped, dispuesto á gozar del espectáculo que ante mi vista se ofrecía. Árboles seculares y corpulentos defendíanme de los ardientes rayos del sol; el suave y armonioso gorjeo de los ruiseñores recreaba mi oído

con una música inefable que halagaba á los sentidos y anegaba el alma en místicas éinenarrables alegrías, mientras no lejos de mí un límpido y cristalino arroyuelo prestaba encantos al paisaje con arrobadora poesía.

Ignoro el tiempo que permanecí absorto en la contemplación de cuanto me rodeaba; solo sé que una voz me hizo volver al mundo de la realidad y comprender que no me hallaba solo. Efectivamente, no lejos de mí se hallaba un anciano, de rostro venerable, pulcro en el vestir, que con cortés amabilidad me dió las «buenas tardes».

Dispuesto me hallaba, por huir del importuno paseante, á marcharme á otro sitio; pero un secreto presentimiento hizome permanecer allí y corresponder dignamente á su saludo. Tal vez, pensé, su compañía me sea grata, y con su conversación agradable y amena se disipe la melancolía de que me hallo poseído.

Tomar esta resolución y procurar entablar conversación con el buen viejo, fué cosa de un momento. Y no necesité ciertamente hacer grandes esfuerzos para conseguirlo, pues el mismo me dió ocasión y pretexto para ello, hablándome de las bellezas que ante nuestra vista teníamos con un lenguaje tan sencillo como encantador; admirador entusiasta de la Naturaleza y alma creyente por temperamento, entretúvome largo rato con sabrosa plática, que yo escuchaba entre admirado y absorto.

No sabía ciertamente qué admirar más en aquel simpático señor, si su cultura é ilustración, ó aquella ingenua franqueza con que sabía captarse las simpatías desde el primer momento. Hablamos de todo: de poesía, de política y de literatura, y á medida que conocía sus pensamientos, que con claridad suma iba exponiendo, persuadíame cada vez más de que el anciano que conversaba conmigo era un literato eminente á la par que un alma pura, cándida como la de un niño.

El sol huyó de nuestro horizonte y tuvimos que emprender el camino hácia nuestros respectivos domicilios, no sin prometernos mutuamente reanudar la conversación el próximo día y en el mismo sitio.

No falté, como es de suponer, al día siguiente, encontrándome al que ya podía llamar mi buen amigo, en el paraje designado previamente.

Llevaba en la mano un libro, que después supe era el *Quijote*, y sobre esta inmortal obra versó aquella tar-

## La plantación de mimbres

Una plantación de mimbres bien cuidada, después del primer año pro-

de la conversación ó conferencia, que yo escuchaba con religioso silencio, interrumpido solo por alguna pregunta que le dirigía ó alguna duda que se me ocurría.

Jamás oí comentarios más ingeniosos y originales sobre el *Quijote*, que los que oí aquella tarde; muchos pasajes que para mí habían pasado inadvertidos fueron analizados y comentados por el erudito y sabio anciano de tan admirable manera y con tal acierto, que no me cupo duda alguna de la indiscutible autoridad, al par que modestia profunda, que tenían todos sus asertos y doctrinas.

Al regresar para nuestras casas, ya anochecido, y en la mitad del puente que separa el Manzanares del Campo del Moro, nos encontramos al rey D. Alfonso XII, que venía en dirección opuesta á la nuestra; hicimos á un lado para dejar paso libre al carruaje del monarca, y entonces éste, viendo á mi acompañante, le saludó con muestrás del mayor cariño y deferencia.

Ardía yo en deseos de saber quién era mi incógnito y misterioso amigo; pero éste por lo visto no quería descubrir su nombre, pues aunque yo indirectamente varias veces lo pregunté, siempre me contestaba con evasivas.

Por espacio de un mes continué yendo á la Casa de Campo, y unas veces sentado á la orilla del estanque, y otras en las inmediaciones de la Fuente de Hierro, siempre me lo encontraba, recibéndome con su habitual sonrisa de bondad. Observé que los empleados de la régia posesión lo saludaban con respeto, y varias personas distinguidas, entre ellas el presidente de la Real Academia de Ciencias Morales, Sr. Rodríguez Vaamonde, le ofrecieron el carruaje, que él agradeció, pero que no quiso aceptar.

Lo que me causó gran sorpresa fué lo que una de las tardes ocurrió.

Había yo dado varias vueltas por las frondosas alamedas, buscándolo, cuando al llegar á uno de los recodos, que conducen á las tapias de la huerta, lo vi conversando con un anciano de barba blanca y de aire majestuoso, á quien no conocía. Detúveme á larga y discreta distancia, esperando se marchase éste, el cual, al despedirse de mi amigo, lo abrazó cariñosamente.

La curiosidad, patrimonio de los mortales, me hizo cometer la indiscreción de preguntarle quién era aquel personaje, pues no dudé lo sería.

—Es mi buen amigo—me contestó—D. Pedro Alcántara, emperador del Brasil.

Confiado en su bondad, y llevando adelante mi imprudencia, me atreví á preguntarle su nombre.

Entonces él, sonriéndose, me alargó una tarjeta, en donde pude leer lo siguiente;

«Juan Eugenio Hartzenbusch.»

HENRY.

## A VUELA PLUMA

**Estraña á todos el silencio** de nuestro apreciable colega el *Diario de Tortosa* acerca de los chanchullos

que van descubriéndose en la administración municipal gonzalista, pues sus relaciones con la actual situación le dan mas facilidad para comprobar esos desfalcos y despilfarros de que tanto se habla en todos los círculos de nuestra ciudad.

Se habla de muchos miles de pesetas gastadas en el pozo artesiano, que resulta á la postre inútil; se habla de muchos miles de pesetas invertidas ó que figuran como invertidas en cloacas; se habla de centenares de miles de pesetas gastadas ó que aparecen gastadas sin consignación en el presupuesto; se habla, en fin, de un presupuesto tan horrorosamente disparatado, que el gobernador gonzalista lo devolvió sin atreverse á autorizarlo.

¿No podría nuestro apreciable colega sacarnos de dudas y decirnos qué hay de cierto en esos rumores?

**Nuestro colega «La Época»** publica un artículo crítico de los proyectos presentados para el monumento á S. M. el Rey D. Alfonso XII, en el que, al ocuparse del trabajo de nuestro querido amigo y paisano don Agustín Querol, dice lo siguiente:

«El más importante por el tamaño de los proyectos de éste es, á mi humilde juicio, el mejor y más grandioso de todos los presentados. Aquello es una verdadera apoteosis de un héroe. Querol ha desarrollado sus grandes cualidades en su hermosísima y última composición. Su monumento es una explosión de gloria, de embriaguez, de triunfo. El rey agita el sombrero, no saludando á las masas que lo circundan, sino á la victoria. Los genios de la fama se llegan á él volando, para orlar de laureles la frente del triunfador. Escuadrones de caballería que venían galopando y paran en firme, mientras los soldados, agitando la espalda y abierta la boca, parecen gritar ¡Viva el Rey!, se agrupan junto al pedestal, revueltos y confundidos con el pueblo... Es una obra muy inspirada. Querol, que ha hecho mucho bueno desde que tiene enemigos (quiero decir, desde que empezó á trabajar), ha hecho poco tan hermoso, tan movido, tan simbólico y lleno de fuego como este proyecto, excesivo para glorificar al *pacificador* D. Alfonso XII.»

**En un asiento de la sala** de primera de la estación del ferrocarril del Norte fué encontrada anteayer tarde una petaca con las iniciales E. A., que se halla depositada en la Redacción del *Diario de Tarragona*.

Publicamos la noticia por si fuese propiedad de algún viajero de esta ciudad.

**Los mercados de trigo** continúan con tendencia á la baja en los precios; la oferta, algo retraída en algunas plazas á causa de la baja, es abundante en muchas, y las compras son escasas, notándose falta de consumo.

El pan en cambio ni sube ni baja.

**El fiscal municipal señor** Delsors se ha encargado interinamente del Registro de la Propiedad de este partido.

Supónese que antes de que sea nombrado el propietario será nombrado Registrador interino algún excedente de Ultramar.

**Las antigüedades que han** de servir de base para declarar derecho desde primero del actual al abono de los sueldos asignados al arma de infantería y sus asimilados son los siguientes: 16 de Julio de 1898, para los tenientes coroneles; 28 de Febrero de 1889, para los comandantes; primero de Noviembre de 1889, para los capitanes, y 19 de Octubre de 1889, para los primeros tenientes.

**Volvemos á recordar á** nuestros lectores que pasado mañana termina el plazo reglamentario para adquirir sin recargos las cédulas personales del año corriente.

**A consecuencia de la su-**maria instruida con motivo de los sucesos que tuvieron lugar en Madrid el domingo último, se ha dictado auto de procesamiento contra los diputados electos señores Lerroux, Blasco Ibañez y Rodrigo Soriano.

Para dar cumplimiento al auto precisa que acceda el Congreso al suplicatorio que se le presentará.

**Hemos visto en «El Ebro»,** luego reproducido en el *Diario de Tortosa*, un suelto que fuera chusco, si no resultara inocente.

«Según nuestras noticias, dicen, trátase de nombrar una Junta directiva del Museo municipal, que tendrá á su cargo la inspección y fomento de aquel centro.

Veríamos con gusto que este pensamiento se realizara cuanto antes.»

Ante todo hemos de hacer constar que nos tiene sin cuidado que tenga ó no tenga junta directiva el *Museo municipal*; pero se nos ocurre una cosa. Esos periódicos tan celosos por la mejor dirección del *Museo*, ¿por qué no propusieron esa morrocotuda y piramidal idea hace un año, cuando González mangoneaba aquellos cachivaches?

Pues, sencillamente, porque González, que tiene intermitencias de buen sentido, hubiera echado á puntapiés á la junta, y á paseo á los periódicos que, aunque tarde, acaban de descubrir la salvación del ilergavónico museo.

A nosotros se nos ocurre otra idea.

Aceptada la proposición de entregar el *Museo* á una directiva formada por Abril y compañía, puede nombrarse otra para el Hospital, otra para las obras municipales, otra para la Plaza de toros, etc., etc., todas compuestas de gonzalistas, y sin olvidar la de consumos presidida por don Teodoro, y luego el actual Ayuntamiento podría dedicarse exclusivamente á asistir á jubileos y procesiones, con lo cual, si no conseguía moralizar nuestra administración, tendría en cambio la seguridad de haber encontrado el camino mas recto y seguro para ir al cielo.

**El juez municipal de Gandesa** saca á la venta en pública subasta varios inmuebles del término de Ascó, propiedad de D. Antonio Cabases Salvadó.

**En la corrida celebrada** el lunes último en Madrid, y al hacer la arriesgada suerte el célebre don Tancredo, en la lidia del cuarto toro, fué enganchado por el cornúpeto, que de una cornada le ocasionó una herida de tres centímetros de extensión por diez de profundidad, situada en

la parte media del pliego de la nalga derecha, con dirección de abajo arriba por el exterior de las masas musculares y una contusión de segundo grado situada en la cara externa de la articulación tibio-tarsiana.

El estado en que continúa el enfermo es relativamente satisfactorio, creyendo que, de no tener complicaciones la herida, curará dentro de los quince días.

**Abordo del vapor «Ball-**ver» ha salido de Palma en dirección á la Península el nuevo Gobernador militar de Tarragona general Monaner.

**Ha terminado brillante-**mente su carrera, recibiendo el grado de licenciado en medicina y cirugía, el joven y aprovechado alumno de la Universidad de Barcelona, nuestro paisano D. José M.<sup>a</sup> Escardó y Salvany, hijo de nuestro estimado amigo antiguo profesor D. Andrés Escardó Sanz.

Felicitamos al nuevo médico y á su apreciable familia y deseamos á aquél muchos triunfos en el ejercicio de su profesión.

**La Tesorería de Hacienda** anuncia que han sido declarados incursos en el primer grado de apremio los contribuyentes morosos de las zonas de Reus, primera de Falset, primera y segunda de Tortosa y primera y segunda de Gandesa por no haber satisfecho sus cuotas correspondientes al segundo trimestre en los dos períodos voluntarios de cobranzas.

**Un diario de Barcelona** da como un hecho la retirada de la política activa de los señores Comas y Masterré y Collaso, indicando para desempeñar la jefatura del partido fusionista á don José Roig y Bergadá.

**El ministro de Instruc-**ción Pública ha asegurado que obligará á los Ayuntamientos que estén en descubierto con los maestros á satisfacerles los atrasos y asegurarles el puntal pago.

Ahora solo falta que sea verdad tanta belleza.

**Se ha concedido el empleo** de segundo teniente de Carabineros á D. Claudio Borrás Parés, natural de Valls, sargento que fué del regimiento infantería de Almansa.

**Las «rondallas» que, según** nuestras noticias, irán á tomar parte en las próximas fiestas de Julio, á Castellón, van á dar el golpe, como vulgarmente se dice.

Ocho son las *rondallas* organizadas y de todas ellas tenemos las mejores noticias respecto al personal que las forman. Otro tanto podemos decir respecto al vestuario que estrenarán, pues de algunas, como las de Viver y Morella, gastarán trajes antiquísimos. Todas ellas llevarán aprendidos varios números musicales, caso de que el público pidiese la repetición del que es de obligación cantar.

La mayoría de las *rondallas* tienen aprendido el pasodoble que han de cantar to las reunidas.

**El músico de segunda del** regimiento de Luchana, D. Pascual Marquina, que, como digimos, había

ido á tomar parte en las oposiciones para la plaza de músico mayor del batallón de cazadores de Llerena, de guarnición en Alcalá de Henares, ha ganado dicha plaza.

Enviamos nuestra felicitación al Sr. Marquina por su señalado triunfo, haciéndola extensiva al músico mayor de Luchana D. Fernando Martínez por haber sacado tan aprovechado discípulo.

**Escriben de Alcañiz que** los primeros días de la semana anterior han sido bastante perjudiciales para el arbolado frutal, las hortalizas y legumbres de la huerta, á causa del viento huracanado y frío que ha azotado las plantas. La fría temperatura sostiene los trigos, continuando la siega con menos precipitación.

**Ayer, para tratar de asuntos** de importancia, se reunió la Diputación provincial convocada á sesión extraordinaria por el Gobernador civil.

**Dicen de Reus que el sábado** por la mañana se declararon en huelga los albañiles que estaban ocupados en la edificación del teatro de la sociedad «El Círculo».

Los toneleros siguieron holgando, habiendo celebrado conferencias y reuniones cuyo resultado no nos es conocido.

También continuó la huelga de constructores de carros y herreros, sin que se vislumbre su fin más ó menos próximo.

**A la pretensión de los ex-**gobernadores cesantes para obtener los derechos que les señala el decreto de 1876, ha contestado el señor Sagasta ofreciendo formular un escalafón de gobernadores que irán ingresando en él conforme cumplan los dos años de servicio que dispone el reglamento, y así estarán en condiciones de ser colocados en puestos análogos al de gobernadores civiles en el turno de cesantes.

**Dicen de Castellón que se** puede dar por terminada por completo la cosecha de naranja.

Las pocas partidas que quedan son muy reducidas y de clase bastante inferior.

La nueva cosecha vá adelantándose, y hace augurar gran cantidad de naranjas para Noviembre próximo.

**El cultivo del café para** propósitos comerciales está en vías de iniciación en la provincia de Málaga. Mr. Benjamin H. Bibley, cónsul de los Estados Unidos en Málaga, comunica á su Gobierno que, mientras Cuba y Puerto Rico fueron posesiones españolas, estaba prohibido cultivar el café en la Península; pero que, bajo las actuales condiciones, el Gobierno no opone obstáculos. Por algunos experimentos se ha demostrado la probabilidad de que el café pueda cosecharse ventajosamente en Málaga y otros puntos. Se van á hacer experimentos en gran escala, y el resultado se espera con gran interés. Si dicho cultivo se puede hacer con éxito en Málaga, caéese que se cosechará generalmente en toda Andalucía.

Veinte millones de veces tenemos aconsejado esto, así como el cultivo del algodón, del lino, del rami y del tabaco.

La crisis inmensa que padece el cultivo del café en el Brasil, primera Nación productora de esta planta tropical, debe alentarnos á su cultivo en la mayor extensión posible, seguros de un éxito asombroso.

**Nos complacemos en recomendar** á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guanos especiales para maíz y hortalizas.

**Para hielo de esmerada** clase y calidad superior recomendamos el depósito que nuestro querido amigo D. Francisco Escardó Homedes tiene establecido en su casa, calle de Santa Teresa, número 4, como único y exclusivo representante de la acreditada fábrica de D. Bautista Tejedo, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

Es deber de toda madre, si quiere ver á sus hijos sanos y robustos, adquirir la *Denticina Oliveras*, pues haciendo uso de la misma ningún niño muere de la dentición y brotan fuertes dentaduras. Véase el anuncio en la cuarta plana.

LIBROS  
-  
PERIÓDICOS

**Alrededor del Mundo**

El número que se pone á la venta esta semana reproduce en la portada el cuadro de N. Sinchel, Lydia, y publica, entre otros, los siguientes artículos, casi todos ilustrados:

Escenas marroquíes; Los rayos X como fuerza (otro gran descubrimiento); Dibujos espiritistas; Lo que cuesta la enseñanza del Estado; Siete expediciones al Polo; D. José de Salamanca (recuerdos de periodistas); La leche que bebemos; el peinado á la moda; La nueva redsalvavidas; Las telas de colores brillantes; El teléfono de los salvajes; Cohetes contra el granizo, y las acostumbradas secciones de averiguador universal, Preguntas y respuestas, Problemas, Recetas, etc.

El mismo número contiene otro pliego encuadernable de *Las mil y unas noches*, con preciosas ilustraciones de D. César Alvarez Dumont.

Plaza del Progreso, 1, Madrid.

**Observaciones meteorológicas**

tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 27 de Junio de 1901.

**Barómetro**

Máxima 757.90 Mínima 755.40 Oscilacion 2.50

**Termómetro**

Máxima 31.25 Mínima 21 Media 29

Evaporímetro, 4.2  
Pluviómetro, 00  
Estado del cielo, Despejado  
Dirección del viento, E.  
Observaciones: Termómetro seco 27. Idem húmedo, 23

El Alumno,  
Eugenio Bertrand

El Alumno,  
Felipe Subirats

**Correo de Madrid**

25 de Junio de 1901.

**Manifestaciones en Valencia**

Telegrafían de la ciudad del Turia lo siguiente:

«Las asociaciones religiosas establecidas en la iglesia del Temple acordaron celebrar el jubileo en la parroquia de San Martín.

A las cinco de la tarde, antes de la hora indicada, nutridos grupos se situaron en la calle de San Vicente con evidente intención de impedir la entrada de los fieles en la iglesia.

Los grupos fueron engrosando hasta el punto de que en poco tiempo invadieron por completo los alrededores de la iglesia y algunos librepensadores penetraron en el templo.

Muchos iban armados de garrotes. A medida que salían los fieles eran objeto de burlas y otros excesos por parte de la multitud.

Después de haber entrado algunos librepensadores en la iglesia se cerraron inmediatamente las puertas del templo á fin de contener á la multitud.

Advertido el gobernador civil de lo que ocurría, se trasladó al lugar del suceso, donde arengó á los grupos pidiéndoles que se disolvieran asegurándoles que no se verificaría ninguna manifestación religiosa por las calles.

El gobernador fué muy aplaudido por la multitud, dándose vivas y mueras, entonando el himno de Riego y la Marseillesa.

Consiguieron salir de la iglesia gran número de señoras que al salir eran materialmente asediadas por los grupos.

Al arengar el gobernador civil á los alborotadores, éstos le aplaudieron estrepitosamente.

Dentro de la iglesia quedaban todavía algunos hombres.

Un grupo de alborotadores se dirigió al palacio episcopal, donde arrancaron adoquines y, reduciéndolos á pedazos, dispararon una verdadera lluvia de piedras sobre la fachada, rompiendo varios cristales.

Lo mismo hicieron las turbas frente al Seminario.

A las ocho y media de la noche todavía permanecían algunos grupos frente á la iglesia de San Martín.

El señor Gobernador, en vista de la resistencia de la multitud en impedir la salida de los fieles del templo, envió allí fuerzas de la guardia civil de caballería de Alcántara y Sesma por ser escaso el número de guardia civil de á caballo de que podía disponer.

Estas fuerzas despejaron por completo los alrededores de la iglesia, de donde salieron los fieles.

Los grupos aplaudieron á la tropa. Momentos antes de llegar los soldados se dió dentro del templo la señal de fuego, lo cual produjo una gran alarma.

Los establecimientos inmediatos á la iglesia permanecieron cerrados

y en el interior de la iglesia desmayáronse algunas señoras.

A las nueve de la noche todo quedaba completamente tranquilo.

Quedaron, sin embargo, retenes frente al Palacio episcopal y de la residencia y convento de los jesuitas.

Se han hecho varias prisiones.»

**De política**

Continúa reinando gran animación.

Se considera derrotado al señor marqués de la Vega de Armijo si se llega á aprobar el acta de Cabra.

Añádese que si esto ocurriera, quedaría envuelto en esta cuestión el duque de Almodóvar, que es armijista.

Dícese también que el señor Francos Rodríguez ha dimitido la dirección de *El Globo* en vista de que el conde de Romanones se ha disgustado porque aquél votó en favor del señor Sanchez Guerra.

Este asunto del acta de Cabra se tratará probablemente hoy en el Consejo de ministros, razón por la cual despierta éste gran curiosidad.

**Lo de Gibraltar se agrava**

La prensa portuguesa no se percató en presagiar un rompimiento de relaciones entre España y Portugal con motivo de lo de Gibraltar.

Asegura dicha prensa que los portugueses, especialmente los elementos radicales, sienten no poder intervenir en favor de España á causa de la pactada alianza anglo-lusitana.

En círculos á los que concurren diplomáticos asegurábase esta noche que el precipitado viaje á Lisboa emprendido por el representante de Portugal en Madrid se relacionaba con la anterior noticia.

Añádase que si se confirmaba este rumor sería prueba indudable de que el asunto de Gibraltar no marchaba por buen camino y las alarmas de la prensa lusitana tenían su fundamento.

**La casa**

situada en las calles de San Antonio y Vall (frente á la calle Ancha) señalada con los números 1 y 2, respectivamente, se cederá en condiciones ventajosas.

Informarán en el principal de la misma.

**Nuevo Consultorio homeopático**

DEL

**Dr. Piñana**

En este nuevo Consultorio homeopata se curan por estudio especial y con este procedimiento enfermedades crónicas, aun siendo muy rebeldes.

Calle del Carmen, n.º 10, pral.

**TORTOSA**

**OFICIAL BARBERO**

Se necesita uno, para sábados y domingos, en la peluquería de don Francisco Tomás, Pasaje Franquet.

**Tartana**

Se vende una, cuatro asientos, cuasi nueva, tapizada terciopelo granate. Precio ventajoso.

Informarán en esta imprenta.

Imp. Bianés. á c. de Algueró Cambios, 3.

**HOTEL UNIVERSAL**  
DE  
**SALETA Y MALE**  
20, SAN PABLO, 20  
(frente al Gran teatro del Liceo)  
**BARCELONA**

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.

Intérpretes á la llegada de los trenes y vapores.

**Alonso Meifren**  
CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, prinl.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fístulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elizir y Pasta Pehre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca.

**LA GRESHAM**  
COMPANIA INGLESA DE  
**Seguros sobre la vida**  
Y DE RENTAS VITALICIAS  
FUNDADA EN EL AÑO 1848  
Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados  
PRIMAS MUY MODERADAS

La Gresham, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España.

Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA.

Banqueros: El Banco de Tortosa.

Agente corresponsal en Tortosa: D. RICARDO DOMINGO RAMIREZ, calle Moncada, núm. 11.

Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

Posada Nueva  
DE  
**Ramon Arbós**  
EN  
**FALSET**

En este acreditado establecimiento, situado cerca la carretera de la estación del ferro-carril, hay un servicio esmerado y económico, así como un buen servicio de carruajes de todas clases.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**Sándalo Pizá**  
MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.

**PAPELERIA**

DE

**Francisco Biarnés**

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Índices, Biblioraptos, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 30 cartas. La misma clase, de Lujos, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escribanías de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegante, Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, [tarjetas de] visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.



SALVACION DE LOS NIÑOS

L A

**Denticina Oliveres**  
INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonía; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

Venta al por mayor y menor: Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

VALE LA CAJA GRANDE 2 PESETAS.

» » » PEQUEÑA 1 »

CUIDADO CON LAS IMITACIONES Y FALSIFICACIONES

**¡De interés general!**  
**AGUA abundante y potable**  
**en el sitio que se desee**

Se obtiene por el procedimiento de perforación y pozos artesianos; interesante á los pueblos que carezcan de ella. Dirigirse á los

**Sres. Barberá y C.ª**  
Plaza de San Juan, 18  
**TORTOSA**

**COMISION Y REPRESENTACION**  
DE CASAS NACIONALES Y EXTRANJERAS  
**A. Pamies y Hermano**  
**REUS**

Esta casa se encarga de la representación y venta en comisión de toda clase de productos en las plazas de Reus, Tarragona y su provincia.

Aguas arsenicales **CARDÓ** Aguas nitrogenadas  
Fuente San Roque Manantial Borboll

Admirables en las afecciones herpéticas; en las de las vías respiratorias, (laringitis, bronquitis y catarros crónicos); en las del hígado y estómago (dispepsias); en las de las vías urinarias; en el escrofulismo, obesidad, anemia, neurastenia y en las convalecencias tardías y laboriosas.

Temporada oficial desde 15 Junio á 30 Septiembre

Acaba de inaugurarse una nueva instalación de modernos aparatos para la práctica de inhalaciones y pulverizaciones calientes, con las aguas nitrogenadas del manantial Borboll. Esta nueva manera de aplicar el ázoe que poseen tan riquísimas aguas, juntamente con el clima seco y sin variaciones que es peculiar á este establecimiento (situado á 530 metros de altura), constituyen los medios más eficaces para la curación de las enfermedades del aparato respiratorio.

Trato inmejorable y agradable estancia. Baños, duchas, teatro, billar, mesa de 1.ª y 2.ª y restaurant á cargo de los acreditados fondistas Sres. Rogé y Cases.

Hay misa y rosario todos los días por el Rdo. director Espiritual del Baleario.